

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 544
Palma de Mallorca 24 de Agosto de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Nuestra acción en Africa

Siempre opinamos que nuestra acción en Africa sería un desastre, y a medida que el tiempo pasa, los hechos vienen a patentizar que no estábamos equivocados al predicar el fracaso de *nuestros* gobiernos en su famosa guerra de conquista.

Que ha sido y es una locura ambiciosa abandonar nuestro suelo para ir a conquistar terrenos que ningún producto han de dar al pueblo, siempre lo creímos; pero hoy que los acontecimientos nos dan la razón, estamos en nuestro perfecto derecho si afirmamos una vez más que la guerra de Marruecos es negocio; del cual solo saldrán bien librados unos cuantos plutócratas.

En efecto; según leemos, la ilusión de la zona Norte marroquí queda deshecha. Tánger quedará internacionalizado en breve plazo; el río Lucus, que baña el valle de Alkazarquiver, tendrá una orilla francesa; El Mulaya cambiará de cauce para servir las conveniencias de Francia, y los ferrocarriles y minas, no serán de España.

De forma, que con el *monio* que vamos a sacar de Marruecos, bien podemos echar un pedazo en la olla. Guardemos que terminen las negociaciones para conocer bien los resultados.

Y cuando el *Pueblo* se entere de que no hemos hecho otra cosa en Marruecos que gastar dinero y enterrar soldados, para que otros se coman el fruto, ¿será posible que pasemos por todas? ¿Permanecerá *Juan Pueblo*, cual masa inerte, sufriendo los sinsabores de un régimen dilapidador de vidas y haciendas?... Si sufrimos la serie de calamidades por que estamos pasando; si consentimos que la emigración continúe; si permitimos que el presupuesto aumente, que la enseñanza sea un mito, que el clericalismo y militarismo se acentúe, que el hambre siga haciendo estragos entre la familia obrera, y no damos al traste con lo que estorba, ni somos españoles, ni ciudadanos; en una palabra, ni hombres.

Afortunadamente no será así, el *Pueblo* español, aunque atrasado, por el poco celo de sus directores, ya tienen cabal concepto de lo que puede dar el régimen actual, y sabrá preparar el terreno para que sus hijos no tengan que maldecir la torpeza de sus progenitores.

Andando el tiempo, que es el verdadero intérprete, y fiel testigo que se encarga de describirlo todo, saldrán los tapujos de los mangoneadores de la cosa pública; los ciudadanos agotarán la paciencia, no sufrirán las vejaciones de que son víctimas, y persuadidos de la incompatibilidad del estado que nos rige con el progreso, se pondrán en camino de mejorar la situación perniciosa por que atravesamos.

Comentarios

En el número pasado, y en uno de los comentarios insertos en este modesto semanario, dijimos que era de pura necesidad que por quien correspondía el arreglar el chonquet de Sta. Catalina, y como puede suponerse fué involuntariamente ó el no haber leído la sesión del Municipio en que se acordó poner una alambrada para evitar de este modo la caída desde lo alto á la orilla del mar.

Reconocemos que, nuestro Ayuntamiento ha obrado conforme venían pidiendo todos los vecinos del chonquet.

Lo celebramos.

Lo que no podemos entender es lo que está pasando entre ciertas personas que por su investidura tendrían que dar ejemplo al pueblo y no querer ser molestados por la charla de las muchedumbres, como ha sucedido uno de estos días pasados y de lo cual se ha hecho eco ya la prensa y el correspondiente murmullo de la gente.

Si habrá clases también entre ciertas gentes. ¿Verdad Sr. Gobernador..?

Ya nos dan la lata los periódicos con el dichoso veraneo.

Lo que es cuando llegamos todos los años en esta época nos encontramos que la política duerme el sueño del infinito.

Los padresitos de nuestra pobre España veraneando por las playas de San Sebastián y su principal preocupación esté en los balandros y los conciertos en el *Gran Casino*, manteniéndose en la poltrona y ver como se tuestan nuestros soldados en los campos marroquíes.

Pronto vendrá el tiempo de la charla política de estos hombres, y entonces si que podremos decir que se ocupan de nosotros dictando leyes y aprobando conductas.

Al Sr. Canalejas todo le son visiones de revolucionarismo, en cuando se anuncian huelgas, ¡cataplasma!

¿Si le pasará siempre lo mismo?

Porque vemos que cuando los obreros de cualquier gremio anuncian declararse en huelga y llegan á este trámite, ve siempre lo mismo, la revolución, y la revolución ante todo.

Creemos que esto es un ardid del Sr. Canalejas.

Y nada más.

En el Municipio

Sesión del día 19 de Agosto

Abierta por el Sr. Alcalde, apruébase el acta, pasando a dar cuenta del despacho ordinario.

El Alcalde se ocupa del incidente ocurrido el jueves penúltimo en el muelle, con los agentes de policía. Relató lo sucedido y la entrevista que tuvo con el Sr. Gobernador, dándole toda clase de explicaciones.

Entiende el Sr. Alcalde que sus explicaciones deben satisfacer al Ayuntamiento y, por las mismas, el Municipio debe olvidar lo pasado.

Se queja, no obstante, de las discrepancias que existen entre municipales y policías, y dice que el Gobernador le ha prometido evitarlas.

El Sr. Obrador se muestra de acuerdo con el Alcalde, y satisfecho con las explicaciones del Sr. Gobernador.

Se aprueban varias solicitudes para reparaciones de obras de particulares y algunas cuentas de servicios municipales.

Dase cuenta de una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública. El compañero Roca dice que hace unos dos meses propuso el arreglo de la calle de Cavallería y, a pesar de estar la citada calle en lastimoso estado la Comisión de Obras no a dictaminado nada y ruega, por lo tanto, que cuanto antes se arregle.

El Sr. Tous también se queja que no se hayan efectuado unas reparaciones acordadas hace cerca de un año.

El Sr. Cirer se lamenta de la forma, poco duraderas, en que se hacen las reparaciones que se efectúan.

El compañero Roca interpela al Sr. Alcalde respecto a las cédulas personales, diciendo que, cuando se aprobó el presupuesto de este año quedaron que a la clase obrera que no tiene más patrimonio que sus brazos no se le exigirá la cédula más cara de undécima clase, que es una peseta con diez y siete céntimos, y que tantas son las quejas que a él se han presentado de obreros que se les exige la cédula de décima, y hasta de novena clase, que le da motivo a considerarlo un absurdo; añade que no puede sacrificarse más a los trabajadores que con la cédula de 11.ª clase, máxime teniendo en cuenta que la mayor parte del presupuesto Municipal, indirectamente lo paga el obrero, ruega al alcalde que interese a la Comisión de Hacienda para que dé órdenes al Recaudador que no haga más exigencias respecto a las cédulas que corresponden a los obreros.

El Sr. Alcalde prometió interesarse en este asunto y dice que todas las reclamaciones que se habían presentado de trabajadores las había atendido y dijo también que a los trabajadores que no tenían más rentas que el jornal no les correspondía más que la cédula de 11.ª clase.

El Sr. Obrador tomó parte en el asunto, diciendo que era sensible que a los obreros se les pidiese la cédula de 10.ª o de 9.ª clase siendo así que a él le constaba que hay quien tiene que

tomarla de esta clase y se le ha expedido de 9.ª, y, por lo tanto, ruego que el Sr. alcalde, se interese en este asunto.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

¡ARRE!

Con los hombres que tratan las cuestiones con el arma vil de la calumnia y el insulto, inventando embustes y falsedades para crear odios y antipatías contra sus adversarios; con los hombres que critican una cosa y no aceptan el exámen de la misma, cuando a ello se les invita; con los hombres que censuran la conducta de otros hombres solo por el gusto de censurarla, y huyen de la discusión razonada, noble y serena cuando a ello se les compromete, como lo han hecho Ferrá, Ordinas, Alorda y Binimelis; con los hombres que no combaten ideas con ideas, ni critican procedimientos exponiendo la superioridad de los suyos, sino que se ceban contra las personas zahiriéndolas y difamándolas, con hombres así es inútil, es perder el tiempo miserablemente tratar con ellos.

Convencido de ello les dejo por imposibles; que bramen contra la huelga de zapateros, contra Ferretjans, contra Bauzá y contra mí, en las columnas de «El Rayo» o en donde quieran, lo que es yo no voy a ocuparme más de ellos ni aún en son de guasa. Tengo la conciencia tranquila y no me espantan sus insultos ni sus acusaciones ridículas. La conducta de la Comisión de huelga ha sido juzgada y aprobada *unanimemente* y sin *observación* alguna por el tribunal competente: La Sociedad de zapateros. Además de esto la Comisión sometió *voluntariamente* su modo de obrar en la huelga a audiencia pública por medio de una reunión al efecto convocada, y no hubo juez ni fiscal alguno que se atreviera a acusar. Esto indica que no hay razones, que no hay argumentos, que no hay prueba alguna para tachar a la Comisión y que cuanto dice «El Rayo» no es más que el pataleo que le produce la rabia y el odio que siente por los individuos de la Comisión.

Como individuo que era de dicha comisión me río de sus pataleos, de su odio y de su rabia; y para que sigan andando por este camino digo a los que destilan su ira contra mí lo que los arrieros a sus bestias: ¡Arre!

Lorenzo Bisbal.

REMITIDO

Al Director de EL OBRERO BALEAR.

Estimado compañero. Salud:

Desearía diese cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige a estos modestos renglones para el bien común de todos los oprimidos.

Es de lamentar que en periódicos obreros que toda su labor tiene que dedicarse a combatir la inteca é infame explotación capitalista, y defender a los trabajadores, de los ataques y atropellos que reciben a diario, tengamos que contemplar un espectáculo tan desagradable para los ideales de emancipación, como el que están dando *El Rayo* y *EL OBRERO BALEAR*, con motivo de discutir la huelga de zapateros; el pri-

mero, y el otro para rebatirle su argumentación, han entablado tal polémica que desde en mucho del fondo que tienen dichos periódicos y al mismo tiempo impropia de hombres que dicen sentir un ideal de amor, paz y libertad.

Como considero que estas polémicas son perjudiciales para la clase productora, a la cual me honro pertenecer, y que no sirven más que para dar gusto a todos los que nos explotan, me tomo el atrevimiento de suplicarle a V., que no inserte ningún artículo relacionando con la polémica que hay en pie, con la mencionada huelga de zapateros, por considerar que es perjudicial para dicho gremio en particular y para todos los trabajadores en general.

Y, ahora, dirigiéndome a los compañeros que sostienen la polémica, les digo; Serenaos, compañeros, y pensad el daño que haceis a las organizaciones obreras, y estoy seguro que cuando os doís cuenta de que en vez de organizar desorganizais a las masas, y que no haceis más que dar gusto a los que se alimentan de nuestra sangre, antes rompereis la pluma para no malgastar la tinta en la forma que lo haceis, y redoblaréis vuestro entusiasmo para luchar, si, pero contra el déspota burgués y no contra vosotros mismos.

¡Sí, compañeros todos! Fijad vuestra atención en lo que lleva publicado y sigue publicando la *ramera inquisidora*, mirad las columnas de esa víbora reaccionaria que el pueblo de Manacor tuvo la desgracia de servirle de cuna, la cual tiene la desvergüenza de titularse *La Aurora*, siendo más propio que se titulase la *asquerosa*, y vereis de que manera tan infame, valiéndose de la polémica, insulta a los socialistas y sindicalistas de Palma, siendo para ella los eseritos que con motivo de dicha polémica publica *El Rayo* y *EL OBRERO BALEAR*, bombones, los cuales se los come riendo a cárajas al ver que sus eternos enemigos se combaten entre sí, y le dejan, por lo tanto, el campo abierto, para que siga su camino de atrofiadora de cerebros y propagadora del Santo Oficio.

Confío hacer la misma súplica al director de *El Rayo*, seguro de ser atendido en mi justa petición.

Le doy las gracias anticipadas por la inserción del presente escrito, deseándole salud y entusiasmo para la lucha.

Cosme Salvá

DOCTRINA SOCIALISTA

(Continuación)

P.—¿Qué deberían hacer entonces?—R. Organizarse, exigir la restitución de ellas, conservarlas a su disposición y utilizarlas en su beneficio.

P.—¿Qué consecuencias se derivan del exceso de producción?—R. Esas crisis fatales que sumen en la miseria al obrero por falta de trabajo.

P.—Esas paralizaciones periódicas comerciales e industriales que tanto dañan a los trabajadores, ¿a qué obedecen?—R. A que los capitalistas tratan de enriquecerse individualmente, sin importarles un mito el inmenso daño que producen.

P.—Explicadlo.—R. Durante el período de actividad, cuando los precios son elevados y los

mercados no están llenos de productos, desean aprovecharse los capitalistas de los altos precios, produciendo cada vez con más rapidez y abundancia.

P.—¿Cuál es el resaltado de esa competencia?—R. El que se da ocupación a todos los trabajadores posibles, se hacen funcionar todas las máquinas, y los fabricantes no perdonan medio alguno a fin de producir la mayor cantidad posible de los géneros que tienen demanda en el mercado.

P.—¿Qué resulta de esto?—R. Un exceso de producción. Se ha hecho mucho más de lo que hacía falta; todos los almacenes están llenos de mercancías.

P.—¿Cuál es la consecuencia inmediata?—R. El despido de obreros, las reducciones en los jornales de los mismos, quienes en muchos casos prefieren declararse en huelga antes que aceptarlas.

P.—¿Qué aconsejan los partidarios de la teoría Malthus, al trabajador?—R. Que limite su familia, pues ellos creen que el exceso de población es la causa del mal.

P.—¿Pueden sostener esa aspiración?—R. En modo alguno, pues el hecho de que la cantidad de riqueza producida, que pudiera cambiarse por alimento para los trabajadores, si el sistema capitalista no lo impidiese, ha aumentado siempre con más rapidez que el número de los consumidores.

(Continuará)

PROGRAMA

Cese ya el estruendo de las armas,
Enmudezca el estampido del cañón,
El Progreso y la Ciencia lo demandan,
Y lo exige con imperio la razón.

Monarcas, sacerdotes y milicia,
Frailes, monjas y aristócratas necios,
Que el mundo admiran con delicia
Y al mundo tratan con desprecios.

Hágase á esos vampiros insaciables
Dejen ya de chuparse del obrero su sudor,
Y miren á todos con lazos fraternales,
Trabajando cual nosotros; es mejor.

Idioma universal hablemos todos,
Abranse las fronteras y bórrese del mapa
(el «más allá».)
Haced por una vez desaparezcan
Legistas, Burocracia y Propiedad.

Suprimase también la vil moneda,
No haya más religión ni amor que el
(natural,
Y, observándose en un todo este programa,
Veréis como es feliz la humanidad.

ANDRÉS CENTELLA TORRES.

Para los Cocheros y Criados de Palma

Compañeros: lo veo y me niego a creer lo que hacen los señores, (como vosotros los llamais) con vosotros.

Me parece mentira que vosotros, hombres jóvenes, la mayoría, y llenos de vigor paseis por lo que pasais.

Me parece extraño que siendo un número tan considerable como sois, os prestéis a ser un maniquí, o juguetes de esos cuatro bobos que llamáis señores, siendo así que si quisierais, tendrían que pasar ellos por lo que dijeseis vosotros.

¿Por qué razón os obligan a pasar por lo que ellos quieren? ¿Por qué no habéis de saber que sois la fuerza?

La mejora del obrero, sea de la clase que fuere, no se debe esperar nunca del Señor, sino de los mismos obreros, y vosotros, Cocheros y Criados, confiáis vuestro mejoramiento a ellos y, claro está, se ríen, se burlan, y os hacen burros de reata, mulos de carga; y todo esto es por vuestra dejadez, por vuestra indiferencia. ¿No tenéis en Palma una Federación de Sociedades Obreras, donde dirigiros para constituir una Sociedad, como única forma de defenderos? ¿Por qué no lo hacéis? Creerme, compañeros, mientras os mantengáis indiferentes, seréis juguete de los explotadores.

Un compañero

REPÚBLICAS INQUISITORIALES

Manuel Ugarte

Nuestro apreciable camarada argentino, que hace su viaje de propaganda por la América latina, viaje de armonía y unión, no ha podido entrar en Nicaragua por impedirselo el gobierno republicano de aquel país.

Quien conozca al culto escritor socialista quedará asombrado de esa medida, impropia de un gobierno republicano.

En el «Diario de Nicaragua» publicó Ugarte la siguiente razonada protesta:

«A la juventud, a la intelectualidad y al pueblo nicaragüense:

Desde el Puerto de Corinto, donde por orden del Gobierno se me ha prohibido desembarcar y donde estoy vigilado y vejado a bordo como un criminal, sin que se me permita comunicarme con nada ni con nadie; desde este hermoso pequeño pedazo de tierra nicaragüense, cuyas bellezas naturales debieran atenuar la actitud y la perversidad de los hombres, formulo mi protesta indignada y me dirijo a los ciudadanos honrados de todos los partidos, en nombre de la fraternidad latino-americana y en nombre de la dignidad de nuestras Repúblicas.

Yo no soy ni un agitador ni un demagogo. Estoy al margen de los partidos. Ignoro y quiero seguir ignorando las luchas internas de las Repúblicas por donde pasé. Y mi propaganda serena de unión y de concordia dentro de la América latina, mi práctica razonada en favor de la coordinación de nuestras Repúblicas para contener los avances del imperialismo yanqui, sólo puede ser antipática a los que han perdido toda noción de patriotismo, de altivez y de dignidad.

Yo sé que la juventud, la intelectualidad y el pueblo nicaragüense, cuyo carácter hospitalario es conocido de todos, serán los primeros en condenar severamente la extraña actitud de las autoridades, y es por eso que formulo esta protesta. Al cerrar las puertas del país al escritor de la misma raza, que habla la misma lengua y defiende los intereses comunes de los latinos del Nuevo Mundo, después de haber recibido poco menos que de rodillas al representante de

la nación conquistadora, el Gobierno ha puesto en evidencia los compromisos que lo ligan con el extranjero. Los que deben fallar, ahora son ustedes. Yo no hago más que señalar la situación, convencido de que el pueblo nicaragüense es activo, de que la traición no puede prosperar en América y de que en nuestras Repúblicas llegamos a tolerar todos los crímenes de los políticos menos los que lastiman a la Bandera y a la Patria.

Manuel Ugarte.

De los Pueblos

Lluçmayor

En esta localidad se reunió en junta general la Sociedad «La Recompensa del Trabajo», renovando los cargos primeros de su Comité, quedó constituido en la forma siguiente:

Presidente, Antonio Ramonell.

Vicepresidente, Francisco Jaume.

Secretario 1.º, Gabriel Pons.

Secretario 2.º, Lorenzo Aloy.

Tesorero, Antonio Coll.

Recaudador 1.º, Miguel Cirerol.

Idem 2.º, Miguel Terrasa.

Vocal 1.º, Miguel Garcías.

Idem 2.º, Juan Vidal.

Idem 3.º, Miguel Oliver.

Idem 4.º, José Coll.

Al tomar posesión los interesados, acordaron dirigir un fraternal saludo a los demás compañeros simpatizantes, lo que hacen desde estas columnas, manifestando que están dispuestos a luchar para defender los intereses del obrero, como único medio de conseguir la emancipación Social.

Para la correspondencia, dirigirse al Secretario, Gabriel Pons, Centro Obrero, Plaza Mayor número 4.

18 Agosto de 1912.

El Corresponsal

Marratxí

Pruebas y no palabras

Cuando se declaró la huelga última de Palma, los del Taller estaban asociados en la sociedad de zapateros, y por causa de Bauzá había dos tendencias dentro del Centro. Los del Taller se pusieron en defensa de los obreros y cuando habían sufrido tres semanas de hecha, muchos de ellos hacían de esquirols; el Taller acordó dar trabajo a todos los que estaban en huelga, tuvo que hacer muchos esfuerzos para colocar a los huelguistas, algunos de ellos habían observado mala conducta con los del Taller, a pesar de ayudarles éstos en todas las suscripciones para sostener la huelga, y cuando los de Palma ganaron la huelga, los del Taller los llamaron a una reunión, Jaime Rotjer y Bartolomé Bestard, les dijeron de parte del Taller que aceptaban las bases del contrato de Patronos y Obreros de Palma a condición, si los maestros de Palma que daban trabajo dentro del Pueblo pagaban así como estaba el contrato, y si no, ellos querían pagar como pagarán los otros maestros, y que guardarían la papeleta por si cobraba demás, el Taller les había de descontar lo que se cobraba demás cuando subieran el precio que gozaban los otros maestros y a los 15 días sabían que los otros maestros pagaban la mayor parte de ellos

un real menos que el contrato. Uno de ellos pagaba medio real y les dijeron que nosotros queríamos pagar medio real menos que el contrato. La sociedad se reunió en junta y en dicha junta asistió el Bauzá de Palma, el cual estaba reñido con los del Taller hacía dos años y para vengarse de los del Taller aconsejó a los obreros que no se conformaran si no les pagaban con sujeción al contrato, Bauzá les aconsejó que votaran todos los que querían ir a Palma a buscar trabajo, y en vista de estos chanchullos, el presidente que es hombre muy serio, presentó la dimisión; llamaron al vice-presidente para presidir la reunión y como Bauzá vió que el vice-presidente pensaba del mismo modo que el presidente, indicó que se nombrara otro presidente indicando un individuo que había ingresado el mismo día, por último, Bauzá consiguió que los que querían ir a buscar trabajo a Palma sin tener en cuenta los compromisos que tenían con el Taller para ocupar los esquirols; por la mañana, Bauzá marchó a Palma en compañía de once zapateros; resultaron colocar una parte en talleres que cobraban un real menos que el contrato y algunos medio real menos, y dejando a los más infelices sin trabajo

Los del Taller

Marratxí 14 de agosto 1912.

En Esporlas

En este importante pueblo, ha nacido la semilla de la asociación.

El domingo pasado pasó una Comisión de la Federación de Palma a el citado pueblo con el objeto de constituir la Sociedad Obrera de resistencia «La Siempre Viva.»

A la hora señalada tuvo lugar la reunión convocada al efecto indicada.

El Presidente interino, Francisco Bosch, abrió la sesión y dijo que el objeto de la reunión era dar cuenta del Reglamento de la Sociedad por estar aprobado del Gobernador de la Provincia y al efecto dar por constituida la Sociedad y nombrar la Junta Directiva; una vez aprobado, se pasó a la elección de los compañeros que han de formar la Directiva, resultando del escrutinio elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Francisco Bosch; Vice-presidente, Vicente Tomás; Depositario, Pedro Serra; Contador, Jaime Bosch; Secretario, Mateo Mates; Vice-secretario, Bartolomé Alemany; Vocales, 1.º, Mateo Mir; 2.º, Juan Terrasa; 3.º, José Bosch y 4.º, José Quintana.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan fraternalmente a todas las colectividades que luchan por la emancipación de la clase explotada, y ofrecen su apoyo moral y material a todos los oprimidos.

Acto seguido el presidente concedió la palabra al compañero Francisco Roca, que dió una conferencia de Doctrina Societaria, haciendo resaltar las ventajas que reporta a la clase obrera la asociación, y determinando la línea de conducta que deben seguir para rebustecer la sociedad, acabada de constituir.

El presidente alentó los ánimos a los reunidos para que vayan ingresando en la Sociedad, «La Siempre Viva.»

Una vez terminados los trabajos, se levantó la sesión.

Esporlas, 20 Agosto de 1912.

El corresponsal.

CORONILLAZOS

Otro curita aprovechado

I

En Sóller también tenemos un curita aprovechado: con dos viudas a su lado constantemente le vemos; cuanto pensamos diremos si no ha de tomarlo a mal; es muy libre cada cual de obrar cual le parezca; puede que vaya de pesca o a ser pescado; es igual.

II

Quizá las viudas visita para que ganen el cielo, y el hombre, con santo celo, aconseja y no se irrita; debe hablarles de la ermita de soledad, de convento, bondad, arrepentimiento o gloria de sus maridos:

Los curas son atrevidos....
y.... siento.... y no se... que siento.

III

Como en Agosto, el calor se hace tan insoportable, con las dos es muy afable el cura conquistador, ¿si les hará algún favor? Bien puede, si es hombre santo, pues visitándolas tanto va creciendo cada día en Sóller la habladora, con los tres duendes de encanto.

IV

Visten de negro los tres, las dos hembras y el varón, las dos santas y el santón, sin poder saber cual es; más fijándose después, dentro de negrura espesa, uno sin querer, tropieza; viendo dentro la casilla la tan blanca coronilla que *hendice* su cabeza.

V

Se oyen unas risotadas y de manos tal manejo, que el santo es como el conejo y ellas perras insaciadas; ¿serán ellas acosadas por el perro, que es una fiera? Nunca, pues, se desespera, y mostrando la alegría, él concurre cada día a la misma madriguera.

VI

¡Sollerenses! Mucho ojo! con el *tío* capellán, estos cojen y se van, listos son, no hay ningún cojo, y obran siempre a su antojo cuando piensan hacer mal;

apañaos cada cual, y armados de buen garrote, hacerle de que dé un trote, como regalo *viudal*.

J. Fundidoretxo M.

Trabajadores suscritos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

MITIN

La Sociedad de dependientes de comercio, «Unión Protectora Mercantil», el domingo, 25 del corriente, a las 10 y media de la mañana, celebrará un mitin, para protestar del incumplimiento de la Ley de descanso dominical, y reclamar de los Poderes Públicos, legislen en favor de su gremio la jornada de 10 horas.

La reunión se verificará en «La Asistencia Palmesana, Lulio, 19, marchando a continuación en manifestación pública a entregar las conclusiones al Gobierno Civil.

Es de esperar que el pueblo trabajador acuda al acto por ser justa la petición que hacen estos compañeros, y por lo cual recomendamos la más atenta y puntual asistencia, de los obreros en particular y del pueblo en general.

¡Trabajadores acudid al mitin! que la causa de los dependientes de comercio, es la causa común de todos los explotados.

"Vida Socialista,"

SUMARIO

Portada.—Las víctimas del mar.—Vida política, por Pablo Iglesias. Los señores son los fuertes, por A. M. Mazzini.—Educación Socialista, por Jaurés.—La burguesía española. El caso de los patronos mineros de Vizcaya, por M. García Cortés.—La siega, por Ignacio Iglesias.—Crónica. Withoyne, por Antonio Zazaya.—El padre Gerard, los «amarillos» y los lerrouxistas, por A. López Baeza. Por la amnistía.—La cabeza del mendigo, por Antonio Paso.—Rebeldías, por Román Solanas.—El cuento del domingo. El señor duque, por Mauricio Praz.—La clase media por Benito Luna.—Rebelión, por J. Alcina Navarrete.—Las víctimas del trabajo.—Oscar Pérez Solís, por T. Rich.—Pasando el rato. Otro invento de Marconi.—Pensamientos.—Ilustraciones.—Anuncios.

Movimiento Social

ESPAÑA

MADRID.—En su última junta general, la Asociación de Impresores de Madrid acordó contribuir con diez pesetas mensuales a las suscripciones abiertas para el sostenimiento de los concejales y diputado del Partido.

BEGONA.—La Sociedad de Mineros ha votado 10 pesetas para la panadería obrera que se proyecta en Bilbao y otras 10 para los presos de Septiembre.

BARACALDO.—La Sociedad de Caldereros ha donado 10 pesetas a los zapateros en huelga de Pamplona y la misma cantidad para los de Bilbao.

JÁEN.—Los obreros mineros se han organizado en Sociedad de resistencia y en pocos días han acudido gran número de ellos a afiliarse. Reina gran entusiasmo.

—Está en organización la Sociedad de obreros sastres.

ALBACETE.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Albañiles, que se compone ya de 184 individuos, la casi totalidad del oficio.

—Se han formado las Sociedades de carpinteros y Panaderos.

COSENTINA.—Las Sociedades obreras de esta localidad han eviado 6 pesetas para las huelgas de Pamplona; 3 para los panaderos y 3 para los zapateros.

ALCOY.—Se hacen trabajos para organizar en Sociedad a los obreros pintores y reorganizar la de carpinteros.

MÁLAGA.—La Sociedad de obreros en hierro y demás metales ha dirigido unas peticiones a los patronos, en las que figura la jornada de ocho horas, la abolición del trabajo a destajo y mejora de los salarios.

VILLALONGA.—Los obreros agricultores se han declarado en huelga.

EXTRANJERO

BURDEOS (Francia).—El Grupo Socialista Español, en unión de otros elementos, ha celebrado un mitin para conmemorar el tercer aniversario de la semana sangrienta de Barcelona de 1909. Pronunciáronse discursos enérgicos y los oradores escucharon nutridos aplausos de la gran concurrencia que llenaba el local.

ALEMANIA.—El número de afiliados a las organizaciones sindicales de Berlín era de 265.000 en 1910 y de 297.000 en 1911.

HOLANDA.—La Federación central de los sindicatos que acaba de celebrar su Congreso en Amsterdam está haciendo constantes progresos.

El 1906 contaba 18.000 miembros y en 1910 más de 400.000. Actualmente el número de afiliados a la Federación central pasa de 52.000.

Correspondencia administrativa

MANCHA REAL.—F. R. L.—Recibida 2 pesetas, pagado hasta 30 Junio de 1912.

LLUCHMAYOR.—G. S.—Recibidas 32'50 pesetas, pagado hasta 30 Junio de 1912.

ALGAIDA.—S. U. C.—Recibidas 8 pesetas, pagado hasta 30 Mayo de 1912.

SANTA MARIA.—J. O.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Junio de 1912.

BARCELONA.—J. R.—Recibidas 0'50 pesetas.

MARRATXI.—P. B.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Mayo de 1912.

SEVILLA.—F. P. D.—Recibida 1 peseta, por conducto de «El Socialista», pagado hasta 31 Marzo de 1912.

SITJES (Barcelona).—J. D.—Recibida 1 peseta, por conducto de «El Socialista», pagado hasta 30 Septiembre de 1912.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler Prats.